

経済論壇から

大阪大学教授

大竹
文雄

紅葉の美しさが際立つ。月季節は一歩ずつ冬に向かいつつあるが、景気回復を映して株式市場は久しぶりの熱気を醸している。国会で郵政民営化法案が可決され、政策の焦点は政府系金融機関の統合や税制改革といった長期的な経済問題に移ってきた。そつしたなか、今日の論壇で注目を集めたのが、ハサ化問題とその打開策である。

特に深刻なのが、未婚率の上昇だ。東京学芸大学教授の山田昌弘氏（中央公論12月号）は、その理由として、女性が男性に家計を支える責任を求める意識の強さや、若い男性の収入が不安定化していること、結婚生活に期待する高い生活水準意識の存在の三点をあげている。

山田氏は、未婚率を低くするには、三点の中でもとりわけ女性が男性に対して抱きやすい意識、つまり家計を支える責任を

男性だけに求めれる意識を改めることが大切であり、そのためには女性が働きやすい環境作りを急ぐべきだと述べている。

はどんなものだつ。文芸春秋12月号で作家の重松清氏や信州大学助教授の赤川学氏が指摘するように、本末転倒の議論とい



山田昌弘



重松清田



原田泰日



井堀利宏氏

少子化社会の虚実を問う

大国幻想脱却の時

井端利宏氏
井端利宏氏の論調は、高齢化社会への対応方針を議論するもので、主張する立場が明確である。一方、原田泰氏の論調は、より複雑な立場を示すものである。

井端利宏氏は、高齢者増加による社会問題に対する具体的な政策提唱を行っている。たとえば、年金制度の改定や介護保険制度の拡充など、実務的な視点から議論している。

原田泰氏は、効率的な資本の利用や人手減少時代の乗り切れる考え方などを提出している。また、大和総研の論調では、原田泰氏の論調と並んで、高齢化社会への対応方針について議論されている。

これらの論調は、高齢化社会への対応方針を議論するものであり、実務的な視点から議論している。

また、少子化対策の本当の理由が「ねずみ講」としての公的年金制度を維持し続けることならば、それは間違いだ。ねずみ講は人口が無限に増加しない限り必ず破綻するからである。若者は、受け取る以上の保険料支払いを迫られた上、不況期には新卒採用の停止という形でそのしわ寄せを受けることが当たり前になりつつある。若者の将来を暗くし、経済的苦境に立たせて、結婚もできない状況に追いやつたのは、そのような制度を作ってきた私たちである。

日本の若者は暴動を起し代わりに、少子化という形でねずみ講型社会に逆襲していくのではないかだろうか。ねずみ講型社会からの脱却こそ急務である。

うべきだろ。こゝはもう一度原点に立ち返って人口減少に耐え得る社会の仕組みとその構築に真摯に取り組むべきなのではないか。

そもそも少子化はそれほど大きな問題なのだろうか。確かに「少子化による人口減少は日本経済に悪影響を与える」というのが、多くの人の常識的な考え方かもしれない。実際、人口が減っていくと衰退する産業も多い。教育産業はその典型である。もっとも、だからといって、人口減少によって日本人が貧しくなるわけではない。

経済には常に様々なショックが付きものである。技術革新や国際化によって成長産業が生まれると同時に衰退産業も発生する。人口減少によって衰退する産業が発生することは間違いない

「年金、医療、介護など高齢者への社会保障支出をカットし、若者の負担を軽減するしかなるとして、現状を打破するため」と訴えている。

そもそも現在の高齢層やその予備軍は、はじめて多くの子供を持つことなかつた。彼らが社会のリーダーであつた時代には、「高い成長も」若者のために高給の仕事を作ることもできなかつたのは、紛れもない事実である。高齢者やその予備軍は払い込んでいい年金を豊々と受け取るべきでない、という同氏の主張は説得的である。それでは具体的にどのような制度改革が求められているのだろう。

答えは東京大学教授の井堀利